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Евгения Акуленко окончила институт государства и права с красным дипло
мом. В ее послужном списке еще много достижений. К примеру, она была стипе- 
диаткой ученого совета ТюмГУ и региональной ассоциации выпускников ИГиПа. 
Кроме того, она была лучшей старостой своего института. А еще и входила в 
состав сборной института по легкой атлетике. И ничего удивительного нет в том, 
что именно ей, выпускнице специальности «Государственное и муниципальное 
управление», было предложено выступить на торжествах по случаю вручения 
дипломов с ответным словом. Кстати, в свое время Женя окончила академичес
кую гимназию ТюмГУ.

У выпускников ИГиПа 2008 года вообще хороший праздник вышел. Почти 
восемьдесят человек получили красные дипломы. То есть 79 из 449. Хороший 
результат. Довольно большая группа, 13 человек, по результатам защиты вы
пускных квалификационных работ получила рекомендации для поступления в 
аспирантуру. Работы четырех выпускников рекомендованы ГАК к публикации. 
Победителем внутриинститутского конкурса дипломных сочинений признана 
работа М.Пелевиной. А работы 14 пятикурсников рекомендованы ГАК к внед
рению в учебный процесс.

«Спасибо преподавателям, что научили
нас учиться, открыли путь в жизнь»

Некоторые подробности 

торжественной встречи 

ректора ТюмГУ Геннадия 

Чеботарева с выдающимися 

выпускниками 2008 года
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Оксфорд предложил ТюмГУ дружбу. В Тюмени будут 
готовить поколение

И деньги. Немалые
IIPEHA ГЕЦЕВ!14

Все началось чуть больше месяца тому назад. 
Хотя нет, годом раньше. Когда профессор 
С.Кондратьев познакомился с неким господином 
Салтыковым. Познакомился, поговорили и как 
будто позабыли об этой встрече. Но вдруг спустя 
год события начали развиваться по весьма благо
приятному сценарию. Тюменскому государствен
ному университету через профессора Кондратьева 
была предложена стипендиальная программа бла
готворительной организации Оксфордского Рос
сийского Фонда (Oxford Russia Fund). Сергей 
Витальевич адресовал это предложение ректору 
ТюмГУ Г.Н.Чеботареву. И на последнем в этом 
учебном году заседании ученого совета универ
ситета было принято решение о том, что ТюмГУ 
будет участвовать в этой программе. Впрочем, да
вайте обо всем по порядку.

Что это такое?
Благотворительная организация Oxford Russia 

Fund создана в 2005 году группой выпускников 
Оксфордского университета. Главной своей целью 
учредители заявили содействие развитию образо
вания в Российской Федерации и Соединенном 
Королевстве.

Благотворительный фонд финансирует ряд 
важнейших программ, в числе которых и стипенди
альная для студентов и молодых преподавателей. 
Кстати, главной программой считается именно сти
пендиальная для студентов гуманитарных факуль
тетов классических университетов. Ее реализация 
берет начало с сентября 2005 года.

Учредители фонда заявили о том, что в кон
курсе на получение этой стипендии могут принять 
участие студенты дневных отделений вузов, у ко
торых в зачетке только «хорошо» и «отлично». 
Конечно, они должны участвовать в научной и 
практической деятельности своего вуза, являться 
лауреатами конкурсов студенческих работ и при
нимать активное участие в общественной жизни 
университета.

Сколько стоит интеллект?
Стипендия Оксфорда самая весомая. Ее но

минал - три тысячи рублей в месяц. Выделяет

ся она на три года. Правда, ежегодно студент 
должен подтверждать свое право на ее полу
чение. Заметим, что это существенная сумма. 
Сравните: потанинская стипендия тянет на 
2500, губернаторская - 1725, президентская 
- 1600, ученого совета ТюмГУ - 1500, Пра
вительства России и ученого совета институ
та - 1200.

Кто с нами плывет 
в одной лодке?

В стипендиальной программе Оксфордского 
российского фонда принимают участие 15 россий
ских университетов:

Томский государственный университет (150 
стипендий),

Государственный университет - Высшая школа 
экономики (125),

Новгородский государственный универси
тет (100),

Пермский государственный университет 
(75),

Уральский государственный университет 
(50),

Тверской государственный университет 
(75),

Нижегородский государственный универси
тет (125),

Ульяновский государственный университет 
(75),

Иркутский государственный университет 
(100),

Дальневосточный государственный универ
ситет (125),

Южный Федеральный университет (г. Ростов- 
на -Дону) (150),

Сибирский Федеральный университет 
(г. Красноярск) (100),

Петрозаводский государственный универси
тет (100),

Воронежский государственный университет 
(75),

Самарский государственный университет 
(75).

... И вот теперь эта программа стартует в Тю
менском государственном университете, где число 
стипедиатов Оксфорда будет 100 человек. В хо
рошую компанию попал ТюмГУ.

Кто может получить 
стипендию Оксфорда?

В документе четко указаны направления, по 
которым обучаются студенты дневного отделения. 
Это право, археология, экономика, психология, 
история, социология, мировая литература, фило
логия, политология. Как уточнил профессор Конд
ратьев, у каждого направления будет своя квота.

В конкурсе на получение данной стипендии 
могут участвовать студенты, завершившие два 
курса обучения на «хорошо» и «отлично», не полу
чающие никаких иных стипендий, кроме обычной 
академической (в том числе и повышенной).

Кто принимает решение?
Во внутривузовском конкурсе последнее слово 

остается за учеными советами институтов и фа
культетов. Они отбирают соискателей в рамках 
выделенной квоты. Окончательное же слово за 
ученым советом университета, который утверж
дает фамилии 110 претендентов.

А итоговое решение по сотне счастливчиков 
принимает экспертная комиссия представительс
тва ОРФ в России.

Когда мы узнаем имена 
первых обладателей стипендии 

Оксфорда?
В ноябре этого года. Договор между универ

ситетом и благотворительным фондом Оксфорда 
уже подписан. Ученый совет принял решение. Ко
ординатор программы в университете уже назна
чен. Так что осенью начнется работа.

Над чем может задуматься 
абитуриент ТюмГУ?

Что у него появляется еще один великолепный 
шанс заявить о себе миру. Стипендия Оксфорда - 
это не просто здорово, но и престижно. Его облада
телю откроются побольше дверей в мир элиты, чем 
обычным выпускникам. Пока вы стоите в очереди 
в приемной комиссии, можно задуматься над тем, а 
куда лучше поступать. Перечень направлений, кото
рые интересуют учредителей стипендии Оксфорда, 
указан в начале этого материала. Перечитайте.

ученых
Займутся этим естественно-на

учные факультеты ТюмГУ вместе с 
Тюменской средней школой № 25. 
В скором времени силами ученых и 
учителей начнет работу Малая ака
демия естествознания.

Преподаватели университета и 
школьные учителя планируют воспи
тывать молодежь, готовую выдвигать 
принципиально новые идеи и техни
ческие решения как в рамках одной 
научной дисциплины, так и в меж
предметных областях знания.

Как рассказывает организа^И 
проекта декан физического факуль
тета ТюмГУ Анатолий Кислицын, 
основная цель академии - раннее фор
мирование основ научного мышления 
и развитие способностей к анализу и 
научной креативности. Университет
ские ученые познакомят школьников 
с секретами и новинками современной 
науки. Подростки не только по-новому 
взглянут на те разделы физики, кото
рые довольно сухо изложены в j 
ках, но и узнают о том, чего в школо 
книжках пока нет, в частности, об ин
новационных разработках в области 
нанотехнологий...

Школьникам предстоит слушать 
лекции ведущих ученых ТюмГУ, по
сещать спецкурсы по современным 
научным проблемам, и даже учас
твовать в исследовательской де
ятельности совместно со студентами. 
Учащиеся смогут познакомиться и с 
тем, как «физики шутят»: планирует^ 
ся приглашать их к участию в конкур* 
сах, КВНах, креативных проектах.

Работа академии будет идти в 
таких областях, как нанотехноло
гии, биофизика, биохимия, экология, 
электроника, методы моделирования 
и проведения исследований.

Ежегодно организаторы акаде
мии совместно со школой будут про
водить анализ результативности и 
эффективности деятельности Малого 
академии естествознания, по ре- ■ 
татам которого программа сотру, 
чества будет корректироваться.

Отдел информации ТюмГУ

«Спасибо преподавателям, что научили нас
учиться, открыли путь в жизнь»

ОЛЬГА ЧИРКОВА, 
фото Д.Зиновьева

Дипломы об окончания Тюмен
ского государственного университе
та получили в этом году более 7500 
выпускников, почти у шестнадцати 
процентов (411 очников) - дипломы 
с отличием.

И только тринадцать 
выпускников - по одному от каж
дого факультета и института - были 
приглашены в Белый зал, на прием 

к ректору Геннадию Чеботареву. 
Но, несмотря на это, зал был полон. 
Поздравить лучших пришли пре
зидент ТюмГУ Геннадий Куцев, 
заместитель председателя Тюмен
ской областной думы Виктор Рейн, 
деканы и преподаватели, родители 
выпускников.

Вот только не все лучшие смогли 
быть на этой церемонии: выпуск
ница института педагогики, психо
логии и управления Олеся Волык в 
этот день представляла Тюменскую 
область в Польше, а Елена Полын- 

цева (ФРГФ) сдавала экзамен для 
поступления в Высшую школу пе
ревода.

Победителям интеллектуальных 
олимпиад и творческих фестивалей 
ректор Г.Чеботарев лично вручал 
дипломы и европейские приложения 
к ним. Он же сообщил, что самый ка
чественный выпуск отмечен у обуча
ющихся по специальности «Экология 
и природопользование» (40 процен
тов красных дипломов), далее идут 
специальности «Издательское дело 
и редактирование» (около 36 про
центов отличников) и «Политоло
гия» (более 33 процентов). Радуют 
успехами выпускники Академичес
кой гимназии ТюмГУ: в этом году 
каждый четвертый стал медалистом 
(34 из 130 обучающихся).

Лучшим выпускникам были вру
чены денежные премии, а участни
кам проведенной тут же викторины 
- фирменные университетские часы.

Кстати, обладателем фирменных 
университетских часов в этот день 
стал... президент университета Ген
надий Куцев, ведь единственный из 
собравшихся в зале правильно пере
числил все водоемы, на берегах кото
рых расположены корпуса ТюмГУ. 
В этом географическом перечне тю
менские озера Кучак и Лукаши-

но, река Тура, жемчужина планеты 
озеро Байкал и Черное море.

«Не верится, что все закончи
лось, - взволнованно говорила Ирина 
Брагина (ИГиП). - Но, думаю, что 
наши дорожки с университетом не 
разойдутся, мы будем пересекаться 
и дальше. Спасибо преподавателям, 
что научили нас учиться, открыли 
путь в жизнь».

«Нашим детям очень повезло, 
что они учились в этом университете, 
- призналась мама Елены Полынце- 

вой. - Пусть они всегда идут вперед, 
не оглядываясь, но при этом помнят, 
что учились в Тюменском государс
твенном университете».

Уникальные выпускники уносят 
с собой в большую жизнь не только 
отличные красные дипломы и мно
гочисленные грамоты, награды, но и 
теплые воспоминания о родной альма- 
матер. В университете они оставили 
частичку своего сердца и вписали свои 
имена в историю ТюмГУ замечатель
ными успехами.

2 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru
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В физике даже учить ничего не надо: 
знай формулы и применяй

ЕВГЕНИЯ БАШ

У Алексея и Якова сейчас жаркая пора. 
Они - абитуриенты. Хотя насчет жары можно и 
поспорить. Ну, зачем волноваться о поступле
нии, когда у тебя в сумме 180 баллов при необ
ходимых 120? Да к тому же, если у тебя самые 
высокие баллы по Единому государственному 
^Ьамену в городе.

Алексей Кузменко и Яков Ширшов в 
этом году окончили гимназию при Тюменском 
государственном университете. Физико-ма
тематический класс. Оба поступили в гимна
зию по приглашению, то есть по результатам 
городских и областных олимпиад. У Алексея 
было третье место по математике. И его сна
чала взяли в математический класс. Но, ус
пешно сдав физику, он перевелся в физмат. И 
сегодня он дипломант второй степени. Но уже 

по физике. И теперь про него в гимназии го
ворят, что он - главный физик в этом году. 
А Яков участвовал в олимпиаде по физике 
еще в девятом классе. А потом бросил все 
силы только на подготовку к поступлению. 
И вот результат: 94 балла по ЕГЭ (физика) 
у Алексея и 83 - у Якова. Это самые лучшие 
результаты не только среди гимназистов, но 
и среди всех тюменских школьников.

По словам ребят, Сергей Николаевич 
Дегтярев, директор гимназии и главный на
ставник по физике, результатами доволен. 
Из девяти гимназистов, сдававших физику 
в качестве Единого госэкзамена, неожи
данным сюрпризом стали результаты как 
раз двух моих собеседников. Без ложной 
скромности можно сказать, что от Алексея 
Кузменко все ожидали стопроцентный ре
зультат. Всего одна ошибка в тестовой части 
- и сняли шесть баллов. Хотя сам Алексей 
прекрасно помнит это роковое задание и 
говорит, что ошибка не у него, а у них. Он 
уверен, что ответил правильно. Но сейчас 
уже ничего не доказать. А вот у Якова другая 
ситуация. В его случае все ожидали меньше
го результата, хотя и надеялись на лучшее. 
Надежда победила. Сергей Николаевич, как 
говорит Яков, был удивлен таким хорошим 
результатом.

Подготовка к этому нелегкому и ответс
твенному экзамену в гимназии, как пола

гается, шла полным ходом. Много часов 
педагоги уделяли как олимпиадникам, так 
и всем остальным гимназистам. Яков и 
Алексей говорят, что очень дово.кьны под
готовкой и поддержкой, которая им была 
оказана. Удивились результатам. Но ведь 
все. что могли, они сделали на сто процен
тов. Соответственно и рейтинг у них самый 
высокий - 99. 9902. Это среди всех тю
менских школьников, сдававших физику 
в этом году. Алексей с сожалением гово
рит. что лучше его решила всего одна сотая 
часть выпускников. А ему до ста баллов не 
хватило всего ничего. Как объяснил .Хеша, 
чем меньше школьников решает задание, 
тем больше скачки в баллах. Вот из-за 
этого и такая несправедливость - целых 
шесть баллов.

Вообще физику как экзамен сдают не 
так уж много выпускников. Не из легких 
он, да и поступают на физический куда 
меньше абитуриентов по сравнению с други
ми факультетами. Физиком родиться надо. 
В гимназии таких девять человек оказалось. 
И вроде бы все подают документы на фи
зический факультет ТюмГУ. По крайней 
мере, Сергей Николаевич Дегтярев на это 
рассчитывает. Не знаю про всех, но Яков 
уже точно определился, а вот Леша еще 
думает. Многие из этих ребят колеблются 
между математическим и физическим. А вот 
Алексей Кузменко еще и о другом городе 
думает. Время покажет, как говорится.

Но в общем гимназисты положительно от
зываются о профессии физика. Алексей Куз
менко задумывается о новой специальности 
- «Нанотехнологии». Перспектива есть, но 
пугает то, что только недавно открылась, и еще 
никто не знает, что это такое. Леша говорит, 
что если бы была полная уверенность в том, 
что физик - высокооплачиваемая работа, он

бы нисколько не сомневался. А Яков уверен, 
что эта профессия действительно востребована. 
« Не случайно же увеличивают количество мест 
для поступающих», - пояснил абитуриент. Он 
хочет, как и многие окончившие физфак, пойти 
работать в нефтяную компанию.

Алексей и Яков уже точно знают, что в сен
тябре они станут настоящими первокурсника
ми. В этом можно даже не сомневаться.

<’ ...наравне с европейцами конкурировать за место 
под солнцем в Старом Свете. И в Новом - тоже
ОЛЬГА 411РКОВА

Около пяти тысяч молодых людей стали в 
этом году выпускниками школ. И это только в 
Тюмени. Теперь каждый из них решает свою 
профессиональную судьбу. Это они сейчас, 
взяв все свои документы и копии к ним, штур
муют приемные комиссии вузов и ссузов.

Раньше всех знакомятся с будущими сту
дентами, конечно, специалисты приемных 
комиссий. Часто им знакомы не только лица 
поступающих, но и их родителей. А уж они 
волнуются больше ребят!

И хотя от времени подачи заявления итоги 
конкурса не зависят (в ТюмГУ срок приема 
заявлений на очную форму обучения длится 
до 15 июля), все спешат сдать документы по
быстрее. Такие длинные очереди, как в прием
ную комиссию, сегодня трудно увидеть где-то 
еще. «Кто последний? Вы? У нас будет время 
пообщаться!»

Свои мысли высказывают абитуриенты.
- Решил поступать на факультет романо

германской филологии в ТюмГУ, так как чувс
твую способности к иностранным языкам. 
Уверен, что поступлю. Язык знаю хорошо, 
единый госэкзамен, правда, не сдавал, потому 
язык буду сдавать при поступлении. (Михаил 
Туров)

- Я выбрал самый престижный вуз и самую 
интересную для меня специальность - журна
листику. В том, что поступлю, на сто процен
тов не уверен, но думаю, у меня это получится. 
Ведь я готовился к поступлению. Хорошо сдал 
экзамен по русскому языку. Занимался в школе 
журналистского резерва. Я подкован в жанрах, 
знаю теоретический материал. (Мстислав 
Письменков)

- ТюмГУ - это успешный университет, 
самый проверенный. Все мои сестры и братья, 
а также родители окончили в свое время 

именно этот университет. Я выбрала для себя 
эколого-географический факультет (его окан
чивала моя тетя). На 80 процентов уверена, 
что поступлю. У меня хорошие баллы, к тому 
же я участвовала в городских олимпиадах по 
географии. Уверенность придает и тот факт, 
что большинство друзей, которые в прошлом 
году выпустились из моей школы, поступили 
на эколого-географический факультет. (Инга 
Глущенко)

- Я поступаю на филологический факуль
тет. Уверена, что поступлю. Я всегда уверена, 
когда дело касается серьезных вещей. Сама в 
себе уверена. (Анна Бабаева)

- Подаю документы в институт математики 
и компьютерных наук. Очень хочу поступить, 
считаю, что я неплохо разбираюсь в этой об
ласти. (Александр Глазунов).

- Захотела поступить в самый престижный 
вуз. Но если честно, не уверена, что окажусь 
в списках счастливчиков. Но очень буду ста
раться. Сегодня я получила диплом об окон
чании Западно-Сибирского колледжа и сразу 
поехала в университет. Уже имею квалифика
цию юриста, поступаю в ИГиП, хотела бы по
лучить гражданско-правовую специализацию. 
(Юлия Каранкевич)

- Что-то сейчас я растеряла свою уверен- 
нбсть в том, что поступлю: тут столько людей... 
А бюджетных мест мало. Посмотрим, что по
лучится. Ведь у меня неплохие баллы. (Дарья 
Юрова)

- Ой, совсем не уверена, что поступлю. 
Есть только надежда. Хотела бы получить 
творческую профессию, потому привлекает 
дизайн рекламы. Но примут ли меня без спе
циального образования, без художественной 
подготовки?.. (Цовик Кишмирян)

Волнение молодого народа понятно. В 
этом году уже с первых дней приема доку
ментов стало ясно, что в Тюменский госу
дарственный университет хотят поступить 

многие. Практически на все специальнос
ти есть конкурс. Лидирует в этом списке 
«Таможенное дело» - сто пятьдесят чело
век на место. Серьезная конкуренция среди 
тех, кто собрался стать переводчиком. Как 
всегда аншлаг на специальности МИФУБа. 
Сразу блистательно заявило о себе «Садово- 
парковое и ландшафтное строительство». На 
эту специальность первый раз ведется набор 
и уже суперконкурс. Равно как и на гид
рологию, радиофизику, технику и физику 
низких температур и безопасность жизне
деятельности.

Когда материал готовился к печати, ком
пания по приему документов только началась. 

Поэтому составлять прогнозы и давать советы 
не имеет смысла. Все еще переменится. Но 
главное, хочется пожелать абитуриентам: ду
майте сами, решайте сами. И еще, читайте, 
сравнивайте, ищите преимущества для своего 
будущего в сегодняшнем выборе. Университет 
с каждым годом расширяет возможности для 
своих студентов. Уже этой осенью 100 человек 
получат стипендию Оксфорда, а все выпускни
ки ТюмГУ будут иметь два диплома: российс
кий, государственного образца, и европейское 
приложение к диплому, что позволяет выпус
кникам наравне с европейцами конкурировать 
за место под солнцем в Старом Свете. И в 
Новом - тоже.
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«И первый раз за свою жизнь 
я осознаю весь ужас войны»

Странички из дневника студентки ТюмГУ, посетившей Брестскую крепость
КСЕНИЯ ГЛУХИХ

С 18 по 26 июня делегация Тю
менской области (ветераны, моло
дежь, представители Администрации 
Тюменской области и «Единой 
России») посетила Брест (Идея про
ведения такой поездки принадлежит 
Василию Прокопьевичу Малкову, 
председателю Тюменского городс
кого совета ветеранов). Далее - мои 
путевые заметки.

18 июня
В 13.55 поезд № ИЗ Новоси

бирск-Брест отбывает от первой 
платформы. Расселяемся в купе. 
Впереди 2,5 дня дороги. Я очень 
люблю путешествовать. .Особен
но на поезде, и особенно в хорошей 
компании. Я еду в купе с Елизаве
той Архиповой (вы не раз видели 
ее по телевизору), Ниной Павлов
ной (наш врач) и Аленкой (ей 16 
лет). Какая дорога без бесед? И вот 
за чашкой чая мы разговариваем о 
нашем Севере и его обычаях, о нравс
твенности, о современной молодежи. 
Знаете, так интересно! Вечером все 
собралась в одном купе и началось... 
Смех, песни. А уж когда мы узнали, 
что наши выиграли в футбол! Вот так 
вот хорошо началось наше путешест
вие! Спать улеглись под утро.

19 июня-второй день пути
Проснулись поздно. Была ос

тановка в Казани. После Тюмен
ской жары там было непривычно 
прохладно. Практически весь день 
играли в разные игры («Есть кон
такт», «Города»). Вечером пели 
песни под гитару (я играю-то всего 
неделю, но, тем не менее, старательно 
пыталась извлечь из многострадаль
ного инструмента хоть какую-нибудь 
мелодию). Сергей Александрович 
Соловьев (один из ветеранов нашей 
делегации, участник парада 1945 
года на Красной площа^р и просто 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ЧЕЛО
ВЕК) пришел к нам в купе и расска
зывал про войну, пел с нами песни.

20 июня
Наконец-то мы на территории 

Белоруссии. Боже мой, как же здесь 
чисто! Никаких вам бутылок и бума
жек вдоль дорог. Только огромные 
поля, усыпанные ромашками и иван- 
чаем. Разноцветные аккуратные 
домики и огромные участки земли. 
У них-то они измеряются не сотка
ми, как у нас, а гектарами. Наконец 
приехали в Брест. И, похоже, мы 
привезли с собой сибирскую погоду. 
Буквально за 10 минут до прибытия 
поезда пошел дождь. Нас встрети
ли представители белорусской сто
роны. И мы поехали в общежитие. 
Сразу же прилипли к окнам. Очень 
интересно! Брест чем-то напоминает 
Россию, но не нынешнюю, а советс
кого периода. Машин мало, и много 
людей на велосипедах. Вообще го
родок очень уютный. Малюсень
кие домики, утопающие в зелени и 
цветах, чистейший воздух. Вечером 
поехали менять деньги и окончатель
но запутались в белорусских «зайчи
ках». Как они справляются с этими 
тысячами?

21 июня.
Музей истории города
После завтрака мы поехали в 

Музей истории города. Он был 
построен в 1928 году, но до 1990 
года это был дом польских чинов

ников. И только через несколько 
лет, после реставрации (кстати, 
реставрировали дом польские мас
тера) в этом здании открыли музей. 
Очень интересная экскурсия. Мы 
увидели и старинные белорусские 
деньги, и предметы быта, мебель, 
украшения. Нам рассказали мно
жество занимательных фактов. Вот 
один из них. Город Брест всегда 
славился своим кирпичом. И когда 
Николай I спросил одного из своих 
подданных, из чего сделан кирпич, 
тот, растерявшись, ответил: «Из 
глины, батюшка». Но ответ пра
вителя был иной: «Нет, из золота. 
Потому что я за каждый кирпич 
плачу золотом».

Брестская крепость-герой
Едем в легендарную Брестскую 

крепость. Краткая историческая 
справка:

В сентябре 1939 г. по реке За
падный Буг была установлена Го
сударственная граница СССР. Ее 
охрану в районе г. Бреста на учас
тке протяженностью 182 км несли 
наряды 17-го Краснознаменного пог
раничного отряда.

При крытие границы в этом 
районе возлагалось на 28-й стрелко
вый и 14-й механизированный кор
пуса 4-й армии.

Непосредственно в Брестской 
крепости размещались части 6-й 
Орловской Краснознаменной и 42-й 
стрелковых дивизий, 33-й отдельный 
инженерный полк, 132-й отдельный 
батальон конвойных войск НКВД, 
подразделения 17-го КП О, курсы 
шоферов Белорусского погранично
го округа, а также часть военнослу
жащих сборов приписного состава. 
В предвоенную ночь здесь остава
лось от 7 до 8 тысяч человек. Кроме 
этого, в крепости проживали около 
300 семей командного и начальству
ющего состава.

Из числа войск, размещавшихся 
в крепости, для ее обороны в случае 
войны предусматривался один стрел
ковый батальон,усиленный артдиви
зионом. Остальные войска по плану 
боевой готовности должны были 
выйти из крепости и занять рубежи 
боевого развертывания севернее, 
восточнее и южнее г. Бреста. Этот 
план не учитывал внезапности напа
дения противника.

Для штурма крепости гитлеров
цы сосредоточили 45-ю и частично 
31-ю и 34-ю пехотные дивизии 12- 

го армейского корпуса, полк тяже
лых минометов особого назначения, 
два дивизиона мортир особой мощ
ности, девять гаубиц калибром 210 
мм и две артиллерийские установки 
системы «Карл».

«Ровно в 3.15 начался ураган 
и пронесся над нашими головами 
с такой силой, какую мы ни разу 
не испытывали ни до этого, ни во 
всем последующем ходе войны. 
Этот гигантский концентрирован
ный огневой вал буквально привел в 
содрогание землю. Над Цитаделью 
как грибы вырастали густые черные 
фонтаны земли и дыма», - вспоми
нал пастор 45-й пехотной дивизии 
Р. Гшопф.

В итоге часть гарнизона крепос
ти понесла потери убитыми, ранены
ми и без вести пропавшими; склады 
и большинство материальной части 
были уничтожены.

К 9 часам утра 22 июня крепость 
была окружена фашистами.

Я думаю, многие из вас знают 
про Брестскую крепость. Но, как 
говорится, лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать. И вот мы за
ходим на территорию крепости через 
вход-звезду (на железобетонном 
блоке высечена пятиконечная звезда 
- символ воинской чести и доблес
ти). Играет песня А.Александрова 

«Священная война». Идет подго
товка к мероприятиям. Атмосфе
ра одновременно торжественная 
и тяжелая. Идем. Смотрим. И у 
меня в душе что-то переворачива
ется. И первый раз за всю свою 
жизнь я осознаю весь ужас войны. 
Согласитесь, отнюдь не каждый 
человек, увидав места былых сра
жений, сможет почувствовать, на
сколько это страшно. Подходим к 
реке Мухавец. У ее развилки на
ходится композиция «Жажда» (в 
высоту 13 метров, весом 720 тонн). 
23 июня фашисты приняли решение 
жаждой принудить русских сдать
ся. И все позиции, ведущие к воде, 
были заняты. А в это время в под
валах крепости находились жен
щины, дети, раненые. И, казалось 
бы, руку протяни - вот она, вода. 
Но чаще всего этот путь оказывал
ся последним. Площадь Церемо
ниалов. Подходим к трем ярусам 
мемориальных плит. Здесь лежат 
останки тех, кто навсегда остался 
в Брестской крепости. Там похо
ронены 962 человека, и это только 
те, кто был найден до 1996 года. 
272 имени вынесены на плиты, а 
остальные пока похоронены как 
неизвестные. На верхней площадке 
горит Вечный огонь и возвышается 
Штык-обелиск (100 метров, 620 
тонн, и максимально раскачивает
ся на 1,5 метра).По словам автора 
мемориала А.П.Кибальникова, это 
как символ предупреждения, что 
мы всегда будем готовы защищать 
родную землю. Главный монумент 
- голова воина на фоне разверну
того знамени. А на его тыльной 
стороне - барельефы, отражающие 
наиболее яркие эпизоды обороны 
крепости. Выполнен Главный мо
нумент из железобетона, высота - 
31,3 м, ширина - 50 м, весит 2500 
тонн. Он олицетворяет собой соби
рательный образ всех защитников 
Родины. Скульптору удалось очень 
точно передать настроение войны. А 
еще мы возлагали цветы к Вечному 
огню... Просто до слез. Тут слова 
не нужны. Это надо чувствовать.

Они, исполнив долг, отдали 
Жизнь молодую целиком. 
Мы им минутою печали 
Минуту жизни отдаем.

С.А. Соловьев.

Поездка в поселок 
Остромечиво

В поселке нас встретили очень 
радушно, хлебом и солью, ш 
вели экскурсию по Дворцу ку 
туры, показали мастерские, загс. 
Был замечательный концерт: пели 
народные песни, играли на музы
кальных инструментах. Белорус
ский народ очень талантливый. 
Наша делегация преподнесла по
селку ценный подарок - картину с 
видом Тюмени.

Футбол
А вечером был футбол ..Л j 

- Голландия... Это было нечто! Мы 
*так болели! А уж когда наши выиг
рали, мы поняли, что в Белоруссии 
не меньше поддерживают российс
кую команду. С криками «Россия- 
чемпион!» мы отбыли в общежитие 
на отдых.

22 июня - День памяти и 
скорби 

Митинг-реквием 
в Брестской крепости ( 

В 4.00 утра начался митинг- 
реквием. Несмотря на столь ранний 
час, у Тереспольских ворот (именно 
через эти ворота немецкие солдаты 
ворвались в цитадель) собралось 
огромное количество людей, счита
ющих своим долгом почтить память 
погибших в стенах Брестской кре
пости. Помимо белорусских флагов 
было много российских и укра
инских. И люди присутство1" | 
действительно небезразлична 
истории своей Родины. Когда объ
явили Минуту Молчания, никто 
не произнес ни слова. Мертвая 
тишина. После были стихи, песни, 
кадры из военных фильмов, во
енные опускали траурные венки с 
горящими свечами на воду. Но осо
бенно меня затронули «Говорящие 
камни» (надписи, которые остав
ляли на стенах Брестской крепос
ти солдаты). Только вдумайтесь в 
эти слова: «Умираю, но не сдаюсь! 
Прощай, Родина!», «Нас было 
трое, нам было трудно, но мы не 
пали духом и умираем как герои», 
«Умрем, но из крепости не уйдем!». 
Послушайте! Ведь с нами говорят 
погибшие герои...
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Встреча Александра 
Лукашенко и Дмитрия 

Медведева
В 12.00 опять же на Церемони

альной площади Брестской крепос
ти состоялась встреча Президентов 
России и Белоруссии. Под торжес
твенную музыку военного оркест
ра появились Дмитрий Медведев 
и Александр Лукашенко. Удиви
тельное ощущение: вот они, люди, 
которые возглавляют два государс
тва. Президенты возложили венки 
к Вечному огню и встали перед ним 
на колени. В этот момент была объ
явлена Минута Молчания. И опять - 
тишина. Хотя на площади собрались 
тысячи людей. После президенты
пошли к ветеранам, поблагодарили 

0^ за мирное небо над головой.

Беловежская Пуща 
Очень долго добирались до Бе

ловежской Пущи, так как в городе
движение было затруднено визи
том президентов. Но тем не менее
мы добрались до пункта назначе
ния.И наконец-то идем на экскур
сию в музей. Там замечательный 
экскурсовод рассказала нам столь

ко интересного о мире животных! 
Например, вы знали, что ворон и 
ворона - это совершенно разные 
птицы? А что у лосей всегда рожда
ется только двойня? А что во время 
корриды быки реагируют вовсе не 
на красный цвет, а на движения то
реадора? После музея мы пошли к 
вольерам и наконец-то вживую уви

дели и косуль, и кабанчиков, и гор
дость Беловежской Пущи - зубров. 
Они такие мохнатые, огромные, но 
при этом совсем ручные, лижут руки 
- прямо как коровы. Но, думаю, 
они такие ручные из-за решетки. А 
один на один с таким зверем не хо
телось бы остаться. А какой умница 
мишка! А олени такие грациозные, 
изящные. А кабанчики смешные, 
с такими здоровыми клыками. Но 
почему-то у них весьма добродуш
ный вид, и кажется, что они все 
время улыбаются. А какой чистый 
воздух в Беловежской Пуще! А 
какие красивые старые деревья! И 
птицы поют! Рай на земле! Обяза
тельно приеду туда еще раз!

23 июня 
Пограничная застава 
им.А.М.Кижеватова

Приехали на действующую пог
раничную заставу им. Кижеватова. 
Она находится на самой границе 
с Польшей, и если приглядеться, 
то можно увидеть кусочек другой 
страны. Нам показали всю террито
рию: и места для тренировок, и воль
еры с овчарками, и жилые комнаты, 
столовую, классы, и даже баню. 
Радует, что люди даже во время 
службы умудряются как-то украшать 

свой быт: на территории растет мно
жество красивых деревьев, в столо
вой на столах цветы, все идеально 
чисто. Более того, они сами обес
печивают себя пищей: выращивают 
овощи и фрукты, разводят поросят и 
коров. После экскурсии мы пошли в 
класс, где встретились со всеми, кто 
служит на этой погранзаставе. От 
нашей делегации мы подарили те
левизор, DVD-плеер и сувениры с 
символикой города. Тимофей Алек- 
сан дрювич Ермаков (ему в этом году 
исполнилось 90 лет. Дай Бог здоро
вья!) рассказал про войну, Сергей 
Александрович Соловьев прочел 
несколько своих стихотворений. А 
Василий Прокопьевич пообещал, 
что в 2010 году 22 июня обязатель
но приедет и проверит, как служила 
застава.

Встреча с белорусской 
молодежью

А вечером была встреча с бе
лорусской молодежью. Что тут 
сказать... Разве когда собирается 
студенчество, может быть скучно? 
Тосты, танцы, игры, общение... Вам 
интересно, какое впечатление оста
вила о себе тюменская молодежь? 
Именно поэтому я попросила моего 
белорусского коллегу Дмитрия на
писать отчет о нашей встрече. И вот 
что у него получилось.

«23 июня в Бресте прошла встреча с 
жителями Тюмени (студенты, школьни
ки, ветераны, преподаватели).

Встреча прошла в неформальной 
обстановке в баре «Галчонок» (район 
Ковалевка)

От моего вуза было 3 человека + 3 
от БрГУ им. Пушкина.

Однако три юриста с БрГУ им. Пуш
кина вели себя очень пассивно, и их чуть 
ли не силой знакомили с гостями.

Мы же познакомились сразу, как они 
вышли из автобуса.

В делегации было три ветерана и 
три преподавателя, остальные - сту
денты и прочая активная молодежь.

После официальной части с не
сколькими тостами и длинными ре
чами, встреча продолжилась просто 
общением молодежи и танцами под 
живую музыку.

Я, как представитель БрГТУ (Брест
ского Технического Университета), 
вручил книгу с подробной информаци
ей о нашем вузе и книгу о Брестской 
крепости.

В общем, встреча прошла просто 
на ура!

Со всеми ребятами и девчонками 
очень хорошо познакомились и об
менялись контактными данными. Как 
оказалось, у них все молодежь так 
же сидит в социальных сетях типа «в 
контакте», поэтому из-за очень боль
шого расстояния, дружить решили в 
Интернете.

Но так же получили приглашения 
посетить их город!

Нам подарили красочные книги о 
городе и блокноты.

За те пять коротких часов все на
столько сдружились, что расставаться 
не хотелось.

Поэтому было решено гулять до 
утра».

Что ж, могу добавить, что нам тоже 
очень понравилась белорусская моло
дежь. И ведь действительно, сейчас в 
наших руках будущее России и Бело
руссии. И мы должны сохранить дружбу 
наших государств. Ведь все границы 
- такая условность! И они не должны 
мешать единению народов. Наши деды 
боролись за мирное небо, и мы будем 
продолжать их дело! Обещаем!»

Отправиться в путь,
чтобы стать самостоятельней

ТАТЬЯНА БЕ.ХЯВСКАЯ

Аэропорты. Вокзалы. Тысячи 
ног бегут куда-то, тысячи рук 
переносят тяжелые чемоданы, 
тысячи глаз смотрят на расписа
ние, тысячи ушей слышат дол
гожданный рев мотора. Каждый 
ожидает от поездки своего. Одни 
мечтают заработать много денег, 
другие - понежиться на горячем 
песочке или увидеть новые города 
и лица.

Привлекательная девушка, с 
обаятельной улыбкой и жизнера
достными глазами в предвкушении 
незабываемой поездки весной 2007 
года тоже оказалась в аэропорту. 
Евгения Калмыкова и ее четыре 
спутницы (все студентки Тюмен
ского госуниверситета) покоряли 
Америку по программе «Work & 
travel».

Впервые Женю я увидела на 
одном из студенческих сайтов в 
Интернете. Первое, на что обра
тила внимание при встрече с ней, - 
очаровательная, искренняя улыбка. 
Светлые волосы нежно спадали на 
хрупкие женские плечи. Больше 
всего меня поразили ее большие, 
очень добрые глаза. Девушка стала 
рассказывать о своем сказочном пу
тешествии, да, именно сказочном, 
ведь с самого приезда в Мертл- 
Бич все стало складываться как в 
волшебном сне. Даже если и были 
неприятности, то они быстро улету
чивались.

Мертл-Бич - это один из глав
ных курортов атлантического побе
режья США. Несмотря на изрядный 
размер, население города составляет 
всего 30 тысяч человек. Здесь все 
сделано для туристов. Практичес
ки все жители так или иначе связа
ны с туристическим бизнесом. Они 
работники или владельцы рестора
нов, отелей, всевозможных суве
нирных магазинчиков. Грубо говоря, 
в Мертл-Бич - всего одна улица, 
которая смотрится вполне по-го- 
родскому, «утыканная» высотными 
коробками отелей. Но чуть дальше 
от берега сразу начинаются сельско
го вида домики, озера и перелески. 
В одном из таких домов и посели
лись ребята.

По словам Жени, им очень по
везло. Они не бегали с тяжелыми 
чемоданами по 45-градусной жаре 
в поисках жилья: еще в аэропор
ту к ним подошел русский молодой 
парень и предложил снять у него 
небольшой домик за приемлемую 
цену. Настоящее волнение началось 
только тогда, когда прошла неделя 
с момента их пребывания в чужом 
городе, а они еще так и не обзаве
лись работой.

Женя с подругами целыми днями 
бродила по различным кафе и ресто
ранам, заполняла кучу анкет, но не 
было ни одного подходящего вари
анта. В один из жарких июньских 
дней девушкам повстречалась жен
щина, которая приглашала студен
ток поработать в ее ночном клубе 
аниматорами. Обещала приличные 
деньги. Женя с подругами отпра
вились «на разведку». В клубе де
вчонкам сразу стало все ясно. Он 
оказался «напичкан» приватными 
комнатами, а в списке услуг, пре
доставляемых заведением,значился 
стриптиз. Там работали в основном 
русские девушки, и как показалось 
Жене, ежедневно работницам клуба 
приходилось терпеть приставания 
неприятных пожилых мужчин. От 
такого предложения девчонки, ес
тественно, отказались.

В итоге Женя устроилась офи
цианткой в два ресторанчика и стала

зарабатывать неплохие деньги. В 
одном она работала в первой поло
вине дня, а во втором - по вечерам. 
Каждую неделю у нее было два за
конных выходных, поэтому сво
бодное время можно было весело 
проводить на пляже, в клубе или на 
прогулке с друзьями.

В другой стране непривычным 
было все, даже средство передвиже
ния: поскольку, ресторанчики нахо
дились далековато от дома, пришлось 
купить себе велосипед и ездить по 
делам и на работу на нем. Студенты 
разных стран отличались от жителей 
города именно этим средством пере
движения.

Американцы были очень добро
желательны и хорошо относились к 
русским, поэтому с ними никаких 
конфликтов не возникало. Женю 
очень удивили отношения между 
мужчинами и женщинами. Посколь
ку она работала в ресторане, то обра
тила внимание на такую интересную, 
не свойственную русским особен
ность: в ресторанах расплачиваются 
жены, они и заказывают сами ужин, 
даже не спрашивая у мужа, хочет ли 
он, есть это блюдо или нет. Мужья 
вообще не могут перечить своим 
дамам, во всем с ними соглашают
ся. А если неженатая пара прихо
дит поужинать, то каждый платит 
сам за себя.

На глазах Жени реализовалась 
«американская мечта» одной русской 
студентки из Нижнего Новгорода. 
Они работали вместе в мексикан
ском ресторанчике. У этой девуш
ки завязался «служебный роман» с 
американцем, ее менеджером. Перед 
отъездом россиянки домой они обру
чились, и в этом году девушка пере
езжает в Америку.

Когда до отъезда на Родину 
девчонкам оставалась последняя 
неделя, не было смысла ехать путе
шествовать: в Америке начинался 
сезон дождей. И девушки решили 
провести эти последние денечки, за
горая на пляже и купаясь в океане. 
Благо, погода выдалась хорошая. 
Нежась на теплом песке, Женя 
стала свидетельницей страшной си
туации. В синих волнах плескалась 
маленькая девочка, и вдруг неда
леко от нее показалась огромная 
акула. Девчушка сильно перепуга

лась, начала кричать, но. к счастью, 
буквально через минуту русские 
студенты-спасатели вытащили ее 
невредимой на сушу.
о Путь домой лежал через Нью- 
Йорк, ребята провели там пять дней. 
И даже в конце путешествия девуш
кам сопутствовала удача. Приехав в 
город небоскребов, студентки посе
тили множество бесплатных экскур
сий, побывали в большом магазине 
М&М, где можно было попробо
вать разноцветные конфетки разных 
видов.

Студенткам удалось посмотреть 
на Бродвей, Манхэттен, статую 
Свободы, но больше всего их впе
чатлила прогулка по Брайтон-Бич. 
Эта улица - копия России 80-х 
годов, время здесь словно остано
вилось. Там везде висят различные 
вывески с надписями: «Булочная», 
«Пельменная», «Гастроном». Пов
сюду встречаются бабушки с те
лежками и авоськами, на бегу они 
щедро осыпают матерными слова 
ми прохожих.

Как говорят русские, Брайтон 
Бич - это единственное место, где 
можно купить «нормальные» вкус
ные продукты. Например, черный 
хлеб, селедку и икру. Девушки по
бывали в Чайнотауне - месте, где 
можно купить абсолютно все. Этот 
город произвел неизгладимое впечат
ление не только своими небоскребами 
и статуей Свободы, но и магазинами 
и торговыми лавками.

В путешествии Женя приобре
ла ноутбук, фотоаппарат и полно
стью сменила гардероб, но самое 
главное, она получила колоссаль
ный жизненный опыт, стала более 
самостоятельной. Довольные и со
скучившиеся по России студентки с 
нетерпением ждали приезда домой. 
Родные березки, маленькие озерца, 
голубое небо, бескрайние поля про
будили в душе самые теплые и свет
лые чувства. На вопрос, хотела ли 
бы она остаться в Америке жить. 
Женя ответила: «Родину, как и 
родителей, не выбирают, я буду 
любить свою страну такой, какая 
она есть, ведь для меня Россия 
- это, в первую очередь, люди. У 
американцев совсем другой мента
литет. они не поймут меня так, как 
понимают русские».
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ИСТОРИЯ

Возрождение сибирской иконы
А.САРЫЧЕВА, Н.ПУТИЛОВА

Формирование этнографичес
кой коллекции музея археологии и 
этнографии Тюменского государс
твенного университета тесно свя
зано с деятельностью лаборатории 
истории и культуры Сибири, орга
низованной на базе историко-юри
дического факультета ТюмГУ в 1986 
году. Основателями ее были Нико
лай Сергеевич Половинкин и Сергей 
Викторович Туров. А началось все 
с научных интересов ассистента 
кафедры Отечественной истории 
С.В.Турова. Тема его исследований 
была связана с изучением вопросов 
истории и этнографии зауральского 
старообрядчества и русского старо
жильческого населения Зауралья.

Зимой 1985 года им был создан 
археографический кружок для изу
чения старопечатных книг и руко
писей. Такая исследовательская 
работа требовала оригинальных 
текстов, знакомство с которыми 
могло осуществиться во время по
левых этнографических выездов. 
В связи с этим в начале 1986 года 
на кафедре Отечественной истории 
историко-юридического факуль
тета возникла идея о проведении 
учебной этнографической практики

Святитель Николай Чудотворец до и после реставрации

для студентов. Она получила под
держку руководства университета. 
С 1986 года учебные этнографи
ческие экспедиции на факультете 
стали проводиться ежегодно. Ма
териалы этих экспедиций и явились 
основой этнографической коллек
ции музея археологии и этногра
фии ТюмГУ.

15 января 1993 года в универси
тете состоялось открытие учебного 
этнографического музея. Это стало 
возможным благодаря многолет
ней собирательской деятельности 
сотрудников лаборатории истории 
культуры Сибири Тюменского уни
верситета. Сейчас в фондах музея 
находятся иконы, старопечатные и 
рукописные книги, гончарные изде
лия, другие предметы труда и быта 
сибирских крестьян. Эти вещи были 
получены в дар от жителей сел и де
ревень Тюменской области. Часть 
экспонатов были сделаны руками 
самих дарителей, многие принадле
жали их предкам. Таким образом, 
в совокупности они отображают от
дельные стороны жизни крестьян, 
являясь прямыми свидетелями их 
жизни и истории.

Первая экспозиция в выставоч
ном зале музея была подготовлена 
на основе коллекции икон, а также 
старопечатных и рукописных книг.

Выставка была небольшой, но пред
ставляла особый интерес в силу того, 
что иконы и книги, размещенные 
здесь, в концентрированном виде 
демонстрировали всю историю раз
вития этих видов религиозного ис
кусства за последние 300 - 400 лет. 
На выставке можно было видеть об
разцы икон нового времени (XVIII 
- нач. XX вв.) различных направ
лений и стилей - от работ исполнен
ных в академической, живописной 
манере до примитивных икон крес
тьянских мастеров-самоучек. Из 
наиболее интересных икон можно 
отметить следующие: «Св. Пророк 
Моисей» и «Образ Смоленской 
Божией Матери», созданные, ве
роятно, в начале - середине XIX 
века в мастерских г. Невьянска - 
центра старообрядческой культу
ры Урала и Западной Сибири. Для 
невьянской школы иконописания 
были характерны - строго уравно
вешенная композиция, спокойная 
колористическая гамма, в основном 
состоящая из красного, синего, зе
леного цветов в сложной градации, 
обильное применение золота в деко
рировании иконы, точный рисунок. 
В более спокойной, уравновешен
ной колористической гамме испол
нена икона «Св. Апостол Петр и 
св. Апостол Павел». Удивительной 
по стилю и технике исполнения яв
ляется небольшая икона «Христос 
воскресе».

Большое место в коллекции за
нимают иконы фольклорные и по- 
докладницы. Цвет не играет здесь 
ведущей роли, главным становится 
декоративное начало. Иконы-по- 
докладницы писались на незагрун- 
тованных досках. Изображались на 
них только те части личного, кото
рые не закрывались штампованными 
окладами. Тем не менее, некоторые 
из примитивных икон, выполнен
ных бесхитростной рукой мастера- 
самоучки, несут на себе очарование 
крестьянской эстетики простоты и 
наивности, но распределение цвето
вых акцентов имеет смысловое значе
ние, как, например, в многофигурной 
композиции «Воскресение», конца 
XIX века.

Икона «Господь Вседержитель» 
носит яркий народный характер, но, 
несомненно, выполнена рукой более 
умелого мастера. Поля и фон этой 
иконы декорированы характерными 
для народных росписей мотивами - 
гроздьями винограда, соцветиями.

Специфической, имеющей рас
пространение в основном на Урале 
и прилегающих к нему районах, 
является икона местного свято
го «Святой Преподобный Симеон 
Верхотурский». Иконы имеют раз
личные сюжеты, формы и разме
ры, технологию исполнения. Также 
в фондах музея есть меднолитые 
иконы - это отливки прямоуголь
ной формы. В основном медноли
тые образки были размером от 3 до 
8 см, получившие название тель
ных (нагрудных). Для ношения их 
на кожаном или веревочном шнурке 
предусматривались особые крепле
ния (ушко, петля, подвижная мочка 
и т.п.). Не менее редко встречались 
«среднеформатные» иконы разме
ром от 20 до 40 см. Довольно редки
ми считаются литые иконы большого 
размера. Как и живописные, медно
литые иконы отличались многообра
зием сюжетов.

С 2007 года Музей археологии 
и этнографии ТюмГУ и Тобо 
ско-Тюменская епархия РусскоО^ 
Православной Церкви реализуют 
совместный проект «Возрождение 
Сибирской иконы». Цель проекта 
- сохранение уникальной коллекции 
сибирских икон музея археологии и 
этнографии ТюмГУ. В рамках проек
та в марте 2007 года, специалистами 
иконописной школы при Тобольской 
духовной семинарии была произве
дена экспертная оценка сохраннос
ти икон и отбор наиболее значимых^ 
и интересных для реставрации. ф

На данный момент времени от
реставрировано семь икон, которые 
представлены в постоянной экспози
ции, и одна икона - на завершающем 
этапе реставрации, отобрано еще 15 
для дальнейшей работы. На заклю
чительном этапе работы планируется 
публикация набора открыток отрес
таврированных икон с искусствовед
ческим описанием на обороте.

Сейчас все желающие могут ’ 
деть отреставрированные ико> Г 
экспозиции этнографического зала 
музея археологии и этнографии 
ТюмГУ, расположенного по адресу: 
ул. Володарского, 6.

ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

ИНСТИТУТ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

объявляет набор на программы магистратуры 
«Экономика окружающей среды и природных ресурсов», 

совместно с УНИВЕРСИТЕТОМ г.БОДО (НОРВЕГИЯ) «Инноваци
онный менеджмент»

Обучение начинается с сентября 2008 года. Продолжительность обучения два года, 
форма обучения очно-заочная.

По завершению выпускникам программы «Иннова
ционный менеджмент» присуждается степень магистра 
Тюменского государственного университета и выдается 
сертификат университета г.Бодо.

По программе «Экономика окружающей среды 
и природных ресурсов» выпускникам присуждается 
степень магистра Тюменского государственного уни
верситета.

Выпускники магистратуры пользуются льготами при 
поступлении в аспирантуру в соответствии с «Положени
ем о магистерской подготовке (магистратуре) в системе 
многоуровневого высшего образования РФ».

В магистратуре могут продолжить образование вы
пускники как экономического, так и других факульте
тов ТюмГУ, а также других высших учебных заведений 
Тюмени.

Престижный и востребованный диплом по про
граммам магистратуры - это надежный фундамент 
для успешной профессиональной карьеры в создании 
инновационной экономики!

Справки по телефону:
Телефон/факс: (3452) 45-55-88; 45-53-57
г. Тюмень, ул. Ленина 23, кабинет 303.
Адрес в Интернет: www.tumidpo.ru e-mail: rtc@ 

utmn.ru

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ ФЕДЕРАЛЬНОЕ АГЕНТСТВО ПО ОБРАЗОВАНИЮ 

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ
ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

ИНСТИТУТ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ ЗА 3 ГОДА
Приглашаем на обучение по специальностям:

На базе высшего образования:
ЮРИСПРУДЕНЦИЯ
Специализации: государственно-правовая; 

гражданско-правовая;
уголовно-правовая.
Квалификация - юрист.

ФИНАНСЫ И КРЕДИТ
Специализации: налоги и налогообложение; 

государственные и муниципальные финансы; 
финансовый менеджмент; банковское дело; 
рынок ценных бумаг и биржевое дело.

Квалификация - экономист.

БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ, АНАЛИЗ 
И АУДИТ

Специализации: бухгалтерский учет и аудит 
в коммерческих организациях.

Квалификация - экономист.

На базе высшего и среднего специально
го образования:

ЭКОНОМИКА И УПРАВЛЕНИЕ НА 
ПРЕДПРИЯТИЯХ

(ОПЕРАЦИИ С НЕДВИЖИМЫМ 
ИМУЩЕСТВОМ)

Специализации: оценка собственности. 
Квалификация - экономист-менеджер.

ПРИКЛАДНАЯ ИНФОРМАТИКА 
В ЭКОНОМИКЕ

Специализации: корпоративные системы в 
экономике.

Квалификация - информатик в области эко
номики.

МЕНЕДЖМЕНТ ОРГАНИЗАЦИИ
Специализации: реклама в менеджменте; ме

неджмент торговых предприятий; управление 
конкурентоспособностью организации.

Квалификация - менеджер.

Срок обучения: 3 года.
Форма обучения : заочная (3 сессии в 

год).
Документ: диплом государственного об

разца.

Фундаментальные знания предлага
ют многие.

К вершине карьеры ведем только мы!

г. Тюмень, ул. Ленина 23. каб. 302, 303. 
Телефон/факс: (3452) 45-53-57, 45-57- 
05. Адрес в Интернет: www.tumidpo.ru 
e-mail: rtc@utmn.ru

6 ТюмГУ в Интернете - www.utnin.ru

http://www.tumidpo.ru
utmn.ru
http://www.tumidpo.ru
mailto:rtc@utmn.ru
http://www.utnin.ru
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РЕЗЕРВЫ ДЕМОГРАФИИ,
ГОД СЕМЬИ

или 0 защите неродившихся детей
ВАЛЕРИЙ ЧИМАРОВ

В 2007 году в нашей стране 
наблюдался самый высокий рост 
рождаемости за последние 16 лет. 
Демографическая ситуация в Тю
менском регионе в настоящее время 
^Ьдна из лучших в России, причем 

таким ведущим показателям, как 
рождаемость, продолжительность 
жизни населения наша область зна
чительно превосходит общероссий
ский уровень.

Согласно законам природы, все 
живое на земле инстинктивно про
являет активную заботу о потомс
тве. Но эти естественные свойства 
человек в последнее время, кажется, 
^ьчинает утрачивать... Детей надо 
^Рйчас надежно защищать не от 
диких зверей или опасных стихийных 
бедствий, как в доисторические вре
мена, а от... нас же самих, родных 
или незнакомых людей, и даже - от 
собственных родителей. Наверное, 
этим и объясняется необходимость в 
организациях по защите прав, здоро
вья и жизни детей.

Человеческая жизнь начинается 
не с рождения, а с момента зачатия! 
IИндивидуальное развитие (онто
генез) организма претерпевает два 
основных, отличающихся друг от 
друга, этапа. Первый - внутриут
робный этап - протекает от момен
та зачатия (которое точнее было бы 
назвать собственно зарождением, 
фактическим началом существования 
человека) до рождения; продолжает
ся в среднем 270 дней. Второй этап 
- внеутробный, или постнатальный, 
начинается с момента перерезки пу
повины и представляет собой период 
существования организма от рожде
ния до смерти.

Согласно современным научным 
данным, у эмбриона уже на 18-й день 
после зачатия возникает сердцебие
ние, на 21-й день у него существует 
замкнутая система кровообращения, 
на 40-й день обнаруживаются элект

рические импульсы головного мозга, 
на 6-7 неделе он начинает самостоя
тельно двигаться, в 12 недель плод ак
тивно дышит в околоплодных водах и 
т.д. Иными словами, на любом этапе 
своего развития он является носите
лем человеческого достоинства. И 
такая точка зрения существует давно. 
Так, еще древнеримский юрист Павел 
писал: «Кто находится во чреве, ох
раняется, как если бы он находился 
среди людей...». Человек зачатый и 
человек родившийся - это один и тот 
же человек, проходящий специфи
ческие этапы онтогенеза. Поэтому 
его различные права и интересы, на 
каком бы этапе своего развития он ни 
находился, должны быть защищены.

Из вышеизложенного вытекает, 
что нс только появившихся на свет и 
уже живущих, но и еще не родившихся 
детей необходимо надежно охранять

Посмотрим, как они - не родив
шиеся - защищены и оберегаемы. 
Для иллюстрации привожу распро
страняемый общественной органи
зацией «Право на жизнь» дневник 
нерожденного ребенка, автор кото
рого, ведущий монолог от внутриут
робно убитой девочки Кати, пожелал 
остаться неизвестным.

Дневник нерожденного 
ребенка

5 октября... Сегодня началась 
моя жизнь. Мои родители еще этого 
не знают, но я уже есть. Я девочка. У 
меня будут светлые волосы и голубые 
глаза. Уже все определено, даже то, 
что я буду любить цветы.

14 дней. -19 октября. Некоторые 
говорят, что я еще не настоящий че
ловек, что только моя мама сущест
вует. Но я настоящий человек, так 
же, как маленькая крошка хлеба - 
все же настоящий хлеб. Моя мама 
есть. И я есть.

18 дней. - 23 октября. Мой рот 
уже открывается. Только подумайте, 
где-то через год я буду смеяться, а 
потом и говорить. Я знаю, что моим 
первым словом будет - МАМА.

20 дней. - 25 октября. Сегодня 
мое сердце начало биться совершенно 
само. С этих нор оно будет спокойно 
биться всю мою жизнь, никогда не 
останавливаясь для отдыха. А через 
много лет оно устанет. Оно остано
вится, и тогда я умру.

27 дней. - 2 ноября. Я вырастаю 
понемножку каждый день. Мои руки 
и ноги начинают принимать форму. 
Но мне придется еще долго ждать, 
прежде чем эти маленькие ножки 
поднимут меня, чтобы я смогла дотя
нуться до маминых рук, прежде чем 
эти маленькие ручки смогут собирать 
цветы и обнимать моего папу.

1 мес. 7 дн. - 12 ноября. На моих 
руках начинают формироваться кро
шечные пальчики. Смешно - какие 
они маленькие! Я смогу гладить ими 
мамины волосы.

1 мес. 15 дн. - 20 ноября. Только 
сегодня доктор сказал моей маме, что 
я живу здесь, под ее сердцем. Ах, как 
она, наверное, счастлива! Ты счаст
лива, мама?

1 мес. 18 дн. - 23 ноября. Мои 
мама и папа, наверное, думают, как 
меня назвать. Но они даже не знают, 
что я маленькая девочка. Я хочу, 
чтобы меня назвали Катя. Я уже ста
новлюсь такой большой.

2 мес. 5 дн. - 10 декабря. У меня 
растут волосы. Они гладкие, свет
лые и блестящие. Интересно, какие 
волосы у мамы?

2 мес. 8 дн. - 13 декабря. Я уже 
немножко могу видеть. Вокруг меня 
темно. Когда мама принесет меня в 
мир, он будет полон солнечного света 
и цветов. Но чего я хочу больше всего 
- это увидеть мою маму. Какая ты, 
мама?

2 мес. 19 дн. - 24 декабря. Ин
тересно, моя мама слышит тихий 
стук моего сердца? Некоторые дети 
приходят в мир больными. Но мое 
сердце сильное и здоровое. Оно 
бьется так ровно: тук-тук, тук-тук. У 
тебя будет здоровая дочка, мама!

2 мес. 23 дня - 28 декабря. Се
годня моя мама убила меня...

Сведения об абортах в СССР 
долгое время были засекречены. 
В восьмидесятые годы стало из
вестно, что наша страна занима
ла одно из первых мест в мире по 
их числу;

семь из десяти (!) беременностей 
заканчивались искусственным пре
рыванием. Так, в 1964 году было 
сделано наибольшее за всю исто
рию России количество абортов - 
5,6 миллиона; соотношение родов 
и абортов в 1965 г. составило 100 к 
278. В 1970-1980-х г.г. среднего
довое число абортов превышало 4,5 
миллиона. Почти такой же уровень 
- более 4 млн. операций в год - со
хранялся вплоть до 1990 г. В после
дующие годы число их сократилось 
более чем вдвое; так, к примеру, за 
2005 год в нашей стране было сдела
но 1732300 абортов. В 2006 г. в РФ 
на 1 миллион 425 тысяч родов при
шлось 1 млн. 400 тысяч абортов... 
Но это - официальные данные о 
прерываниях беременности, выпол
ненных в государственных учреж
дениях здравоохранения, без учета 
операций, произведенных в частных 
клиниках. Реальное же их число, по 
мнению большинства исследовате
лей, значительно превышает офи
циальную статистику.

Я работал в 1970 - 1980 гг. 
главным врачом роддома, и непло
хо знаю фактическое положение 
дел в этой сфере. Однако, ознако
мившись с оригинальными иссле
дованиями, выполненными уже в 
XXI веке, в частности, с данны
ми В.А.Башлачева, приведенными 
в его книге (Демография: Русский 
прорыв. Независимое исследова
ние. - М: 2004), был потрясен. 
Подсчеты указанного автора свиде
тельствуют, что «демографические 
потери от абортов в 1960 - 1980-е 
гг. нанесли России в 2,5 раза больше 
ущерба, чем первая мировая, граж
данская и Великая Отечественная 
войны, вместе взятые». По данным 
исследователя, число абортов за 

этот период составило девяносто 
миллионов! Сравнив с собственны
ми данными, большая часть кото
рых мною опубликована в открытой 
печати, я пришел к выводу, что под
счеты В.Башлачева соответствуют 
реальной ситуации и, в сущности, 
близки к официальной статистике 
(то есть примерно 4,5 млн. опера
ций в год).

... Вдумаемся: 90 миллионов за
губленных жизней! И всего за 20 лет. 
А сколько еще не рождено милли
онов детей, начавших жить в период 
с 1981 по 2008 гг.?

Выражаясь казенным языком, 
можно сделать выводы, что здесь 
кроется одна из глубинных причин 
демографического кризиса и одно
временно, наверное, лежит решение 
проблемы его преодоления. А чисто 
по-человечески хочется предложить 
установить в России, Год, а лучше - 
Десятилетие Защиты неродивших- 
ся Детей...

Международный фонд охраны 
здоровья матери и ребенка уже 
шестой год реализует в нашей 
стране программу «Новое поко
ление против абортов». Ее основу 
составляют духовно-нравственное 
воспитание, всестороннее инфор
мирование, образование, формиро
вание активной жизненной позиции, 
ориентация на занятость. В пред
дверии Всемирного Дня народона
селения (И июля) исполнительный 
директор Фонда ООН в облас
ти народонаселения (ЮНФПА) 
Сорайя Обейд в своем обращении 
к молодежи, в частности, сказала 
«...цели развития тысячелетия не 
будут выполнены, если молодежь 
не будет активно задействована в 
создании и планировании специаль
ных программ...».

Считаю, что ведущую роль в 
защите прав на здоровье и жизнь 
еще неродившихся, но уже сущест
вующих - живущих! - детей может 
и должна играть студенческая мо
лодежь.

СОБЫТИЕ

Вместе мы сможем все!
ИГОРЬ АНДРЕЕВ

Тюменский государственный универси
тет выходит на новый уровень сотрудничества 
с Ханты-Мансийским автономным округом 
- Югрой. В торжественной обстановке на 
заседании ученого совета ТюмГУ ректор уни
верситета Геннадий Чеботарев и глава города 
Нягань Александр Рыженков подписали до
говор о сотрудничестве.

Договор нацелен на содействие формиро
ванию в Нягани научно-инновационной среды 
и расширение спектра образовательных услуг, 
он также поможет университету более эффек
тивно реализовывать свою инновационную об
разовательную программу. Подписание такого 
договора позволит обеспечить доступность 
качественного высшего и дополнительного 
профессионального образования для жителей 
Нягани и близлежащих городов, позитивно 
повлияет на городской рынок труда.

Университет и город будут совмест
но реализовывать разнообразные научные и 
образовательные проекты в соответствии с фе
деральными и окружными программами.

На церемонии подписания Александр Ры
женков отметил, что это высокая честь и он 
чувствует ответственность за реализацию на
меченных планов. «Не всегда отношения с фи
лиалом были конструктивными и позитивными, 
видна была даже некоторая настороженность, 
однако развитие города не должно стать залож
ником междоусобных противоречий. Невоз
можно добиться качественных изменений без 
создания хорошей школы, а ТюмГУ - это один 
из сильнейших вузов России, один из академи
ческих центров со своей историей и традиция
ми», - отметил Александр Владимирович.

Елена Фоминых, руководитель филиала 
ТюмГУ в городе Нягань, рассказала, что уже 
через месяц после избрания Геннадия Чебо
тарева ректором университета глава города 
твердо решил встретиться с новым руководи
телем вуза. Эта встреча состоялась, когда в мае 
ректор приехал в Нягань, чтобы ознакомить
ся с работой филиала. В результате беседы 
два руководителя пришли к выводу, что уси
ливать взаимодействие просто необходимо, и 
работа закипела...

В соответствии с договором Тюменский 
госуниверситет берет на себя обязательства по 
целому ряду направлений, вот лишь некоторые 
из них: ученые вуза будут вести научно-ис

следовательские работы по заявкам города, 
в филиале вуза на основе рекомендаций орга
нов местного самоуправления будут вестись 
образовательные программы, адаптирован
ные к специфике региона, открываться новые 
специальности и направления, будет организо
вано и проведение различных мероприятий, в 
том числе творческих фестивалей, выставок, 
конкурсов для одаренных детей и молодежи 
города, студентов университета на призы главы 
города Нягань, ректора ТюмГУ.

Город же будет участвовать в финансирова
нии исследовательских научно-инновационных 
проектов ТюмГУ, поможет вузу в создании 
в Ханты-Мансийском автономном округе 
Югре start-up компаний в сфере рационально
го природопользования, будет содействовать 
проведению совместных научных форумов, в 
том числе научно-практических конференций, 
ярмарок, аукционов, научно-технических вы
ставок, обеспечивать прохождение практики 
и трудоустройство выпускников, участвовать 
в формировании учебных планов, проведении 
учебных занятий, государственной аттестации 
студентов и слушателей Няганского фи
лиала ТюмГУ.

Самыми главным пунктом договора, не
сомненно, стало решение о создании на базе 
филиала в Нягани Гуманитарного институ
та, обучение в котором будет осуществляться 
по программам высшего профессионального 
образования по завершенному циклу, и Ре
гионального центра дополнительного профес
сионального образования, этот центр начнет 
реализовывать программы довузовской под
готовки, краткосрочного и долгосрочного по
вышения квалификации и профессиональной 
переподготовки, созданные специально для 
жителей округа.
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О волосах • •• Красоте и
О сакральном значении волос в нашей 

жизни я задумывалась не раз. Особенно этот 
вопрос заинтересовал меня в период беремен
ности. Один из запретов этого интересного пе
риода в жизни женщин связан с волосами - их 
нельзя стричь - таково общественное мнение, 
а вот почему, компетентного ответа на этот 
вопрос я не получила. За ответом решила об
ратиться к сайтам мировой паутины, то бишь 
Интернета. Ведь здесь сегодня можно найти 
почти все! Результатами захотелось поделить
ся, итогом стала эта статья.

Известно, что волосы в нашем организме 
выполняют защитную функцию - ресницы за
щищают глаза, волосы в носу и ушах задер
живают инородные тела, брови предохраняют 
глаза от пота, кроме этого, волосы сохраняют 
тепло и наоборот, помогают спастись от солнеч
ного удара и др. Интересны некоторые физио
логические характеристики волос:

Количество волос на голове напрямую 
связано с их природным цветом. У блонди
нов примерно 150 тысяч волос, у брюнетов и 
шатенов - по 110 тысяч, а у рыжих - порядка 
90 тысяч.

Цветовой оттенок волос продиктован 
генами и зависит от содержания в них различ
ных пигментов. Химический состав волос чрез
вычайно сложен, ибо в него входит более 40 
химических элементов, включая ртуть, натрий, 
йод, бром, марганец, свинец, титан, никель и 
серебро. При этом чем больше свинца и мар
ганца, тем волосы темнее. В седых волосах 
содержится лишь никель, а прочие элементы 
заменены пузырьками воздуха.

Продолжительность жизни отдельных 
волос на голове у мужчин порядка трех лет, 
тогда как у женщин волосы могут жить до 10 
лет. Ежедневное выпадение 40-50 волос у 
людей среднего возраста является нормальным, 
тогда как у людей старшего возраста нормаль
ным является выпадение 100-120 волос.

А вот продолжительность жизни ресниц 
и бровей составляет всего лишь 5-6 месяцев и 
практически не зависит от возраста человека.

Социальное значение волос в жизни че
ловека трудно переоценить. Волосы являются

яркой иллюстрацией невероятного разнооб
разия людей, населяющих нашу планету. Это 
касается и цвета, и длины волос, и прически, 
в которую они уложены. Помимо чисто вне
шних отличий, эти же характеристики имеют 
свое значение. К примеру, светлые волосы зо
лотистого оттенка ассоциируются с солнечными 
лучами и со всей обширной солнечной симво
ликой, медно-рыжие говорят о демоническом 
характере и связываются с Венерой, темные 
или каштановые - связаны с темной, земной 
энергией. Густота волос определяет степень 
наличия жизненных сил, энергии. Прическа 
отражает социальный статус человека, а также 
его взаимоотношения с миром сверхъестест
венного. Так, в прошлом во многих обществах 
длинные волосы были привилегией аристокра
тов и знаком королевской власти, а также сво
боды и независимости, как у галлов и других 
кельтских народов. Кроме этого, длинные рас
пущенные волосы у женщин означали статус 
незамужней, или девственность, и вместе с 
этим такая прическа наделялась магической, 
волшебной силой.

С незапамятных времен с волосами ассо
циируются такие ценности, как индивидуаль
ность, сила, самосознание и независимость, 
присутствие последних у человека напрямую 
связано с энергией. Автор одной из статей 
волосы называет «чувствительными антенна
ми, связывающими людей с Вселенной и друг 
с другом». Отрезая волосы, мы нарушаем пре
жние связи, взамен появляются новые. Вот 
почему обрезание волос являлось ритуалом, 
определявшим перемены в судьбе. Вспомни
те хотя бы такое выражение, как «постричься 
в монахи», «забрить в солдаты». Выстригая 
часть волос - при постриге у христиан, обрив
шись наголо - в ритуалах у буддистов, человек 
посвящал себя Богу и отказывался от матери
ального мира. Иначе говоря, обретал новую 
духовную жизнь. Видимо, поэтому в обще
стве укрепилось мнение, изменяя прическу - 
мы вносим изменения в собственную жизнь, 
начиная ее как бы с чистого листа.

Поэтому же существует и народное по
верье о запрете беременным делать стрижку:

богатстве
«стричься - ребенку век укорачивать», иначе 
- подстригая волосы, забираем жизненную 
энергию. Верить или не верить этому, стричь
ся или не стричься - решает сама будущая 
мама. Вот и ответ на мой вопрос. Но есть еще 
некоторые интересные представления, связан
ные с волосами.

У многих народов замужние женщины 
носят иные прически, чем молодые девушки, 
ибо вид, форма и цвет волос имеют колоссаль
ное значение для создания успешной семейной 
жизни. Многие люди интуитивно подбирают 
себе такую прическу, которая изначально им 
«по судьбе», однако таких людей становится 
все меньше и меньше, ибо социум сильно по
давляет человеческую интуицию. Но «чужая» 
прическа, предназначенная не вам, заставит 
вас жить чужой жизнью и решать чужие про
блемы, которые вам совершенно не нужны, 
и которые вам чрезвычайно трудно решить. 
Именно ваша прическа усилит удачу, даро
ванную вам по праву рождения, освободит от 
излишних проблем, создаст необходимые уве
ренность и спокойствие, вообще, сделает вашу 
жизнь счастливой и гармоничной. Некоторые 
сайты берутся помочь в этом разобраться и 
предлагают вам определиться с тем, насколь
ко правильную прическу вы носите (конечно, 
не бесплатно, но за информацию приходится 
платить, ведь кто владеет информацией, тот 
владеет всем миром!).

Кроме этого состояние волос тесно взаи
мосвязано с социальной успешностью и мате
риальной обеспеченностью человека. Волосы 
и деньги связаны неразрывно. Вспомните: 
волосы связаны с энергией, и деньги тоже. Сле
довательно, правильно ухаживая за волосами, 
мы можем преуспеть в жизни. Не к этому ли 
стремится все человечество?

О том, что стрижкой волос, и в особеннос
ти стрижкой женских волос, можно как притя
нуть в свою жизнь деньги, так и их утратить, 
известно очень давно. Торговые люди никог
да об этом не забывали, а купцы, чей успех во 
многом зависит от удачи, соблюдали особенно 
ревностно. Самыми богатыми на Руси- всегда 
были новгородские купцы, и именно они строже

других относились к этому вопросу, запретив 
своим дочерям и женам стричь волосы в тече
ние всего времени их отсутствия! А по Уставу 
гильдии купечества, данному новгородским 
купцам князем Всеволодом в 1135 году, купе
ческую жену или дочь, остригшую косу в день 
отъезда за товаром, надлежало «сечь б 
лости», ибо из-за этого ее поступка «люд,&1^Н 
похода прибыли не будет».

Способ привлечения денег посредством 
стрижки мужских и женских волос в подхо
дящий для этого день и заговор на деньги ис
пользуется не только в торговле, но и во всех 
других областях. Этот способ практиковался 
в стародавние времена, он же практикуется в 
наше время.

У этого метода есть только одно ограниче
ние: привлекать нужно столько денег, сколько 
вам требуется на самом деле. То есть, если в 
целом у вас с деньгами дело обстоит благопо^ 
лучно, но хотелось бы иметь несколько боль
ший доход для приобретения относительно 
недорогих конкретных желанных вещей, то вам 
достаточно воспользоваться самым простым 
способом, основанном на серии стрижек волос 
в определенные дни. Эффект вы почувствуете 
довольно быстро, и если ситуация вас устроит, 
то на этом можно и остановиться.

Музей истории 
сибирского винокурения

Торжественное открытие нового 
для города музея с таким названием 
состоялось 1 июля 2008 г. и проис
ходило в контексте другого важного 
события - открытия нового завода 
«Бенат». Новое здание завода пос
троено в рамках проекта по перено
су производственных предприятий 
из центральной части Тюмени. 
Разместился завод на месте вино
куренного предприятия купца Тар- 
таковского, созданного сто лет назад 
в 1908 г. на берегу р. Бабарынки. 
Тогда он представлял собой целый 
комплекс, состоящий из винокурен
ного завода, свиноводческой фермы 
и паровой мельницы, налаженного 
безотходного и прибыльного про
изводства.

Музей расположился на четвер
том этаже возрожденного здания. 
Экспозиция занимает лестничный 
пролет и две комнаты. В начале экс
позиции привлекает внимание Древо 
винокурения, отражающее многооб
разие традиционных напитков разных 
стран мира, в том числе и традицион
ного русского алкогольного напитка 
- водки. Интересно и со вкусом офор
мленные стенды повествуют об исто
рии становления и развития традиций 

винокурения в Сибири. В экспозиции 
представлены архивные документы: 
указы, переписка государственных 
органов, уставы, а также фотогра
фии и книги, подготовлены муляжи 
различных предметов, имеющих от
ношение к данной традиции. Пред
ставленные материалы раскрывают 
динамику государственной политики 
и отношения общества к вопросам 
продажи и употребления спиртных 
напитков в Сибири и России в целом, 
рассказывают о технике и техноло
гии получения спиртных напитков: 
подготовке воды, развитии техно
логий изготовления стеклопосуды и 
этикетки, демонстрируют весь путь 
напитка от перегонного куба до по
купателя. Особое место в экспозиции 
отведено истории завода «Бенат»: 
судьбам работавших на нем в разные 
годы людей, этапам развития пред
приятия, достижениям, наградам, и, 
собственно, разнообразным видам 
продукции, создаваемой коллективом 
завода. Одна из основных идей музея 
направлена на формирование у насе
ления культуры пития, иначе говоря, 
правилам отношения к алкогольным 
напиткам.

Идея создания музея принадле
жит заслуженному работнику пище
вой промышленности, генеральному 
директору ОАО «Бенат» Алек
сандру Ивановичу Гаркуше. Из
начально высказывалось мнение о 
создании музея, посвященного раз
личным предприятиям пищевой про
мышленности. Однако сложности, в 
том числе и отсутствие материалов 
о многих предприятиях этой сферы, 
изменили первоначальные планы 
создателей. Реализация музейной 
идеи была возложена на известного 
в сфере пищевой промышленнос
ти человека - Евгения Тимофееви
ча Овечко. Именно он занимался 
поиском необходимых материалов, 
разработкой стендов музея. Ху
дожественное воплощение смогло 
осуществиться благодаря работе 
творческой группы Владимира 
Юрчака. Знания и мастерство со
здателей сегодня смогут оценить 
посетители музея. Мне думает
ся, экспозиция будет интересна не 
только специалистам, но и широ
кой аудитории тюменцев и гостей 
нашего города.
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